

日本化学会(川合真紀会長)は3月16日から4日間、甲南大学岡本キャンパス(兵庫県神戸市東灘区岡本)で、第99春季年会を開催する。日本化学会の春季年会は、日本最大規模の化学の学会発表の場であり、化学に携わる研究者が一堂に会する年に1回の学術集会。学術研究の成果発表を主とするアカデミックプログラム(AP)と産学官の研究者が最新の話題について情報交換・共有するアドバンスト・テクノロジー・プログラム(ATP)で構成されており、第

99春季年会ではAP4516件、ATP290件、受賞講演や最新の話題をテーマとする特別企画、特別講演、国際シンポジウムなど、合計5137件の講演が行われる。特別企画の科研費改革には多くの注目が集まっている。国内の産学官の研究者、学生はもちろん、韓国、中国、台湾、アメリカ、イギリス、ドイツ、カナダ、インド、インドネシア、タイ、フィリピン、ベトナムなど、30カ国以上から研究者が登録しており、約8500人の参加者が見込まれている。また今回は、

一般の人を対象にした市民公開講座「身近なスゴい科学～心からだの豊かさを求めて～」では、スマートハラスメントや文学と化学との関連など興味深い講演が行われるほか、近隣の子供たちを対象とした小学生向け実験教室や3年ぶりの「なぜナニ化学クイズショー」など、多彩なプログラムが実施される。今回の特集では、近藤輝幸実行委員長のインタビューのほか、春季年会のハイライト講演などを紹介する。

# 日本化学会 第99春季年会

3月16日から4日間  
神戸市の甲南大岡本キャンパスで



## 近藤輝幸実行委員長インタビュー

(京都大学大学院工学研究科教授)

会でした。4回生が最初に学

会発表できるのが春季年会で

あり、A講演の発表が減るの

は非常に残念で寂しい気がし

ます。A講演は次世代を担う

学生の初めての他流試合で

あります。その中で、若手研

究生が集う学会では、全

て想定できますが、異分野

の研究者が集う学会では、全

て想定していない質問を受け

ます。私の研究室では、学生

はアカデミックプログラム

(AP)のB講演、およびア

ドバンスト・テクノロジー・

プログラム(ATP)は微増

傾向にあるのに反し、主に学

部生や修士課程大学院生が主

少していることが気になつて

います。日本全体で考えた時、

既に学生数が減少しているの

であれば、ある意味仕方ない。

一方、学生数はまだそれほど

減少していない場合、研究室

による学部生・修士課程大学

院生の学会発表の支援(旅費等の支給)が困難になったと

いう理由なら、運営費交付金やその配分の偏重が大きく影響していると言つても過言で

はない。大学の最大の

問題は、なぜか見えたことのない著

名な先生の顔を見ても講演を聞

くことを研究室として支援す

ることはもはや不可能なので

しょうか?

私の学会デビューは、まさ

に学部4回生卒業前の春季年

会でした。4回生が最初に学

会発表できるのが春季年会で

あり、A講演の発表が減るの

は非常に残念で寂しい気がし

ます。A講演は次世代を担う

学生の初めての他流試合で

あります。その中で、若手研

究生が集う学会では、全

て想定できませんが、異分野

の研究者が集う学会では、全

て想定していない質問を受け

ます。私の研究室では、学生

はアカデミックプログラム

(AP)のB講演、およびア

ドバンスト・テクノロジー・

プログラム(ATP)は微増

傾向にあるのに反し、主に学

部生や修士課程大学院生が主

少していることが気になつて

います。日本全体で考えた時、

既に学生数が減少しているの

であれば、ある意味仕方ない。

## ・特別企画「科研費改革」に注目

### 注目集めるハイライト講演

ら水素を作り出しアンモニアにしてい

るが、化石燃料を使わない反応系でア

ンモニアを作りたいという思いから研

究を進めた。空気、水、水素からアン

モニアを作る次世代型合成法を確立

したい」と話す。

カテナン、ロタキサ

ンなどのインターロッ

ク構造を持つた分子マ

シンの設計と合成に

は、とっかかりとなる

分子構造が非常に重要

分子構造が非常に重要

分子構造が非常に重要

ツク構造がもたらす特異な動的・光学

的特性を各種物性測定で明らかにし

た。非常に美しい分子を革新的な方法

で合成した例として有機化学の教科書

に載る結果であり、また分子マシンの

設計を「新する可能性を秘めている。

ITbMの瀬川泰知特任准教授は「オールベンゼンのリンクを研究してきた。合成するうちに、リング同士が組み合わざったものができないかと考

えた。ケイ素が結合した分子を使って分子マシンを合成し、アルコールを添

加することで、ケイ素が水素と結合し

て外れる。結果として12・12カテナン、9・12カテナン、24トレイフォレット

を作ることができた。収率はカテナン

は15~20%くらいだが、分子ノットは

0・5%程度」という。

### コチレニンA合成で 新たな抗ガン剤期待

### F01を一段階で製造 バイオマス利用に道

結合形成と乖離を簡便に行うことでの

組合せで触媒のアンモニア合成を

倍以上の合成速度を達成した。水を用

いた触媒的アンモニア合成の初めての

事例だ。ハーバー・ボッシュ法を将来

に代替する次世代型アンモニア合成

の研究グループは、有機合成化学反応で広く用いられている

ヨウ化サマリウムを還元剤として、アルコールや水を組み合わせ、常温・常

圧という温和な反応条件下、ピンサーキ

ゼ酵素は常温・常圧で

合成している。東京大

学大学院工学系研究科の西林

の研究グループは、有機合成化学反応で広く用いられている

ヨウ化サマリウムを還元剤として、アルコールや水を組み合わせ、常温・常

圧という温和な反応条件下、ピンサーキ

ゼ酵素は常温・常圧で

合成している。この反応で

は、これまでの報告に比べ10倍の活性を示す触媒1分子あたり4000分子以上のアンモニア合成を達成した。

また、1分間に触媒1分子あたり12

0分子のアンモニアを生成する。

0分子のアンモニアを生成する。